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-Батюшка, а Вы 
можете мне ска-
зать, не обманул 

ли меня один священник? 
Он за «отчитку» содрал 
целых пять тысяч, да ещё 
сказал, что, мол, у меня 
очень сильный сглаз и  от-
читывать много раз при-
дётся…Это ж сколько пла-
тить...

Что тут скажешь? Ко-
нечно, обманул… Самым, 
простите, паскудным об-
разом обманул. Как тот 
доктор-маньяк, который, 
пользуясь неграмотно-
стью и детским доверием 
своих пациентов, не лечил 
их, а годами калечил, вы-
тягивая, как паук из жерт-
вы, денежные средства.

Мы довольно долго сто-
яли на крыльце аптеки, и 
я подробно рассказывал 
моей собеседнице про 
мнимость сглазов, про то, 
что «отчитывают» у нас 
по-настоящему разве что 
в Троице-Сергиевой Лав-
ре и «таксы» за это назна-
чать не должны. Про то, 
что священник, хотя и жи-
вёт на пожертвования, со-
гласно канонам не имеет 
права «вымогать» строго 
определённые суммы за 
требы, ну и конечно про то, 
что, к сожалению, случай-
ные и даже непорядочные 
люди встречаются в самых 
благородных профессиях, 
и священство здесь, увы, 
не исключение...

Грустная история. Но 
ещё печальней её дела-
ет то, что периодически 
нечто подобное уже при-
ходилось слышать в око-
лоцерковной среде про 
таких вот «чудотворцев» 
– кощунников в рясах, при-
зывающих народ к себе на 
платные курсы «отчитки», 
«изгнания родовых духов» 
и прочую «чистку кармы». 
Кстати, сама терминоло-
гия этих предприятий та-
кова, что любой более-ме-
нее грамотный мирянин, 

прочитавший хотя бы не-
сколько адекватных кни-
жек про духовную жизнь, 
сразу поймёт, что здесь 
что-то не так. Есть приме-
ры и в Рязанской области 
– не так давно был запре-
щен в служении игумен 
Стефан из Захаровского 
района, родственники ко-
торого организовали це-
лую систему платной запи-
си «на отчитку к батюшке».

Впрочем, пробле-
ма проходимцев и 
ложных пастырей в 

Церкви несколько шире, 
чем может показаться на 
первый взгляд. Ведь по-
мимо вышеозначенных 
персонажей, сознательно 
и прагматично согрешаю-
щих излишней любовью 
к злату, можно встретить 
(правда, слава Богу, не 
так уж часто) священнос-
лужителей-младостарцев, 
больных духовной пре-
лестью. Находясь в этом 
коварном состоянии, че-
ловек прельщается и, не 
видя собственных грехов, 

начинает мнить себя свя-
тым подвижником и при-
нимать собственные или 
же бесовские мысли за 
вдохновлённые Богом 
благие помыслы.

Портрет младостарца-
священника довольно 
прост и исполнен гроте-
ска: он постоянно публич-
но ругает и охаивает (не 
путать с конструктивной 
критикой) своего правя-
щего архиерея и прочее 
священноначалие, весь-
ма пренебрежительно и 
высокомерно отзывает-
ся практически обо всех 
своих собратьях-священ-
нослужителях, любит по-
стоянно обсуждать кон-
спирологические теории 
про всемирный (еврей-
ский, американский... – 
выбрать по вкусу) заговор, 
а в проповедях и беседах 
с прихожанами и духов-
ными чадами обожает 
часами разговаривать об 
антихристе и скором кон-

це мира, перед которым 
надо запастись тушёнкой 
в погребе и ружьём на 
чердаке… 

Кстати, именно поэтому 
младостарец всегда про-
тив любой учёбы: ведь 
зачем учиться, если скоро 
конец света, а образова-
ние делает человека гор-
дым и непослушным (ему, 
конечно, непослушным, то 
есть младостарцу).

Поступки такого деяте-
ля чаще всего публичны. 
Он очень любит между 
делом, как бы случайно 
и по большому секрету  
рассказать о тех чудесах, 
которые в его жизни про-
исходят ежедневно и еже-
часно. Храм у младостарца 
охраняет легион святых 
ангелов, так что сигнали-
зация и замок не нужны 
вовсе, так как они – при-
знаки маловерия, а най-
денная на чердаке у при-
хожанки старинная икона 
– непременно объявляет-

ся чудотворной. Еще ха-
рактерно, что такой свя-
щенник напрочь лишён 
самоиронии и никогда не 
простит даже самых до-
брых шуток над ним и его 
действиями, полагая, что 
они кощунственны.

Излишнее доверие сво-
ему ложному духовному 
опыту может довести та-
кого несчастного до без-
умства и неприличия, при 
которых теряется всякая 
деликатность и вежли-
вость. Например, это мо-
жет выразиться в том, что 
такой младостарец нач-
нёт на исповеди задавать 
неприличные и подроб-
но-пошлые «наводящие» 
вопросы несчастной жен-
щине, по незнанию обра-
тившейся к нему.

Типичный младостарец 
любит давать советы тог-
да, когда его не спраши-
вали. Он очень навязчиво, 
убедительно и не  заду-
мываясь благословляет 
совершенно незнакомых 
людей на очень серьёзные 
поступки вроде женитьбы, 
развода или поступления 
в монастырь.

Как правило, вокруг 
младостарца быстро 
образуется кружок 

экзальтированных женщин, 
главной характерной чер-
той которых являются не-
удачно сложившаяся лич-
ная жизнь и патологическая 
боязнь принимать самосто-
ятельные решения. В устах 
таких ближайших духовных 
чад постоянно слышны сло-
восочетания «батюшка бла-
гословил» или «батюшка не 
благословил». При этом в 
их лексиконе крайне редко 
или вовсе не употребляется 
словосочетание «Христос 
в Евангелии сказал…», по-
скольку фигура их ложного 
пастыря полностью затмила 
собой фигуру Спасителя…

Пожалуй, нет большей 
беды в современной Церк-
ви, чем младостарцы. Они 
в каком-то роде даже более 
опасны, чем простые шар-
латаны и проходимцы, ведь 
если последние могут вас 
ограбить, то первые, попади 
вы под их влияние, «помо-
гут» разрушить семью или 
сделать неправильный вы-
бор, который искалечит всю 
вашу жизнь. Потому всегда 
стоит помнить, что в хра-
ме, надев платок, не нужно 
снимать голову и оставлять 
за порогом умение здраво, 
с рассуждением восприни-
мать новую информацию от 
пока незнакомых проповед-
ников.

Слава Богу, что подоб-
ное явление встречается в 
Церкви все же редко, хотя 
и не стоит забывать извест-
ный риторический тезис 
о том, что процент плохих 
христиан вполне точно ука-
зан в Евангелии: каждый 
двенадцатый может ока-
заться Иудой. Примерно 
то же можно заметить и в 
медицинских учреждениях, 
правоохранительных орга-
нах и других социальных ве-
домствах, где всегда можно 
как встретить добросовест-
ного специалиста – так и 
«нарваться» на «оборотня» 
в погонах или медицинском 
халате. 

Утешает лишь то, что все 
равно число хороших, чест-
ных, кающихся и жертвен-
ных людей в Церкви, как и 
везде, несравненно выше, 
чем людей случайных.

В представлении современ-
ного человека Церковь – это 
институт с жесткой иерархи-
ей и централизацией. Система 
управления в Церкви воспри-
нимается как аналог монархи-
ческой системы или системы 
управления в армии. И со сто-
роны порой кажется, что дис-
куссия в Церкви невозможна в 
принципе. 

Решения не 
обсуждаются?

К примеру, если священник или 
архиерей принимает какое-то реше-
ние, то это решение уже не обсужда-
ется и воспринимается как непре-
ложное благословение, как четкое 
руководство к действию.

Между тем такое понимание не-
верно! В Церкви всегда были и будут 
дискуссии на самые разные темы, о 
чем нам повествует как история пер-
вых веков христианства, так и лето-
пись современной жизни.

Одной из первых и важных тем 
для дискуссии в древней Церкви 
стал вопрос о том, как принимать в 
христианскую общину язычников. 

Апостолы вышли на проповедь по-
сле Сошествия на них Святого Духа. 
И, конечно, в первую очередь 
принесли Благую весть своим 
собратьям по крови, пропо-
ведовали много в синагогах 
и по домам. Однако в скором 
времени проповедь стала вы-
ходить за пределы этнической 
группы, и возник соблазн 
вместе со словом о Христе на-
гружать новообращенных и 
всеми остальными мелочны-
ми предписаниями древнего 
закона. В том числе и пото-
му, что евреям было непросто 
войти в равное общение со 
вчерашним язычником. Так, 
например, на собраниях хри-
стиан все вместе вкушали 
пищу, то есть была общая тра-
пеза. А для евреев это оказы-
валось большой проблемой 
– садиться за стол с «нечисты-
ми», «необрезанными». 

Апостолы Павел и Варнава 

настаивали на губительности такого 
подхода. И в итоге был созван Пер-
вый Собор апостолов, на котором 
все вместе постановили не обреме-
нять христиан из язычников ветхо-
заветными обычаями: «Ибо угодно 
Святому Духу и нам не возлагать на 
вас никакого бремени более, кроме 
сего необходимого: воздерживать-
ся от идоложертвенного и крови, 
и удавленины, и блуда, и не делать 
другим того, чего себе не хотите. 
Соблюдая сие, хорошо сделаете» 
(Деян. 15:28-29).

Разногласия среди апостолов, а 
затем и у их восприемников возни-
кали и по менее важным вопросам. 
В истории Церкви, мы знаем, семь 
Вселенских Соборов, а также нема-
ло Поместных. 

Дискуссия в 
современной Церкви

Конечно, в Церкви, как и в любой 
организации, существует своя ие-
рархическая система. Мало, кто из 
светских людей знает, что высшая 
власть в Церкви принадлежит не 
Патриарху, а Собору: Архиерейско-
му Собору и Поместному Собору. В 
последнее время большую актив-
ность также приобрел такой инсти-
тут, как Межсоборное присутствие. 

Межсоборное присутствие – это 
совещательный орган, главной за-
дачей которого является обсужде-
ние наиболее значимых вопросов 
церковной жизни: богословских во-
просов, вопросов церковного управ-
ления и права, организации жизни 
монастырей и монашества, духовно-
го образования и религиозного про-
свещения, взаимодействия Церкви, 
государства и общества и других. 
Межсоборное присутствие выраба-
тывает проекты решений, которые 
в дальнейшем рассматриваются на 

Поместном и Архиерейском Собо-
рах. Также они могут быть приняты 
Священным Синодом. 

Межсоборное присутствие пред-
ставляет собой собрание архиере-
ев, клириков и мирян. Здесь могут 
быть как мужчины, так и женщи-
ны. Определяющим для члена 
Межсоборного присутствия яв-
ляется не положение в обществе 
или сан, но глубина церковности 
человека, а также его творческие  
способности.  

Сегодня, когда устройство мира 
меняется буквально на глазах, и 
это касается не только экономики 
и политики, но и культурной, нрав-
ственной, ценностной парадигмы, 
перед Церковью стоит серьезная 
задача своевременно отвечать на 

вызовы нового времени. В 
2017 году в Церкви продол-
жается активное обсужде-
ние вопросов, связанных с 
«осмыслением причин экс-
тремизма и терроризма», с 
«богословским осмыслением 
проблем биоэтики», «осмыс-
лением современных вызо-
вов научного и технического 
развития», и многих других. 

«Потому что  
я не глаз»

Многообразие мнений и 
традиций внутри Церкви – 
это в принципе одно из осно-
вополагающих условий нор-
мального сосуществования 
людей внутри Церкви – Церк-
ви как Тела Христова, Церкви 
как собрания людей и Церкви 
как структуры. Апостол Па-

вел в главе 12-й Первого послания 
к Коринфянам говорит: «Ибо, как 
тело одно, но имеет многие члены, 
и все члены одного тела, хотя их и 
много, составляют одно тело, — так 
и Христос. Ибо все мы одним Духом 
крестились в одно тело, Иудеи или 
Еллины, рабы или свободные, и все 
напоены одним Духом. Тело же не 
из одного члена, но из многих. Если 
нога скажет: я не принадлежу к телу, 
потому что я не рука, то неужели она 
потому не принадлежит к телу? И 
если ухо скажет: я не принадлежу 
к телу, потому что я не глаз, то не-
ужели оно потому не принадлежит к 
телу? Если все тело глаз, то где слух? 
Если все слух, то где обоняние? Но 
Бог расположил члены, каждый в 
составе тела, как Ему было угодно. 
А если бы все были один член, то 
где было бы тело? Но теперь членов 
много, а тело одно». 

Итак, если бы мы все были одинако-
выми, все были бы правыми руками, 
или глазами, или ушами, то что это 
было бы за тело?.. Как мы уже гово-
рили, с первых дней существования 
Церкви все спорные вопросы, стояв-
шие на повестке дня, можно сказать, 
решались дискуссией. Потому что 
Собор – это и есть дискуссия между 
представителями разных мнений, 
разных воззрений, разных позиций, 
целью которой является созидание 
общего разумного суждения. 

Даты Актуальное

Излишнее доверие своему ложному духовному 
опыту доводит такого несчастного  
до безумства и неприличия

Разногласия среди 
апостолов, а затем и у их 
восприемников возникали 
и по менее важным 
вопросам.

Митрополит  
Рязанский и  
Михйловский Марк

Митрополит Рязанский и Михайловский Марк:

Дискуссия в Церкви
Многообразие мнений и традиций – одно из основополагающих условий 
нормального существования Церкви

Недавно купил я в аптеке лекарства и на выходе вижу, как пожилая женщина, 
стоявшая передо мной в очереди и странно, пристально смотревшая в мою 
сторону, ждёт меня за дверью на улице.

Про ложных пастырей

Священник Димитрий  
ФЕТИСОВ, главный  
редактор газеты  
«Логосъ»

В.И. Суриков «Первый Вселенский Собор»,  
эскиз к росписи Храма Христа Спасителя.

«Апостолы Петр и Павел». Эль Греко.
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Слово о совах

Это и дни памяти равноапостольных 
– княгини Ольги, при которой хри-
стианская вера стала распростра-

няться на Руси, и князя Владимира, при 
котором Русь была крещена. Это и дни па-
мяти в честь особенного попечения о на-
ших предках Божией Матери (праздники 
Казанской и Владимирской икон Божией 
Матери). Здесь же и память бессеребрен-
ников Космы и Дамиана, так почитаемых 
русским народом…

Всё это события прошлого, ставшего до-
стоянием истории. И сегодня хотелось бы 
поговорить именно о ней.

Отцом истории издревле принято счи-
тать Геродота Галикарнасского, жившего 
ещё в VI веке до Рождества Христова. Та-
кое наименование он получил от извест-
ного оратора рубежа двух эр, Цицерона, 
жившего на пять веков позднее. Вышеупо-
мянутый Геродот некогда задался целью 
выяснить причины войн между греками и 
персами, ради чего рискнул предпринять 
путешествие по разным странам. 

Говорят, что он побывал в Вавилоне, 
Ассирии, Египте, исследовал Балканский 
полуостров, даже, возможно, побывал на 
территориях современной Украины и юга 
России. Помимо изложения исторических 
событий, он описывал быт, географию и 
особенности жизни в увиденных им стра-
нах. Своё произведение Геродот назвал 
«расследованием» или «выпытыванием», 
что на древнегреческом языке звучит как 
«история». С некоторых пор это слово как 
термин вошло в другие языки, но уже без 
перевода.

Вообще, для прошлого, особенно да-
лёкого, характерна некоторая кар-
тинность, статичность изображения 

событий. Таково свойство времени: по-
добно воде, что под действием холода 
кристаллизуется в лёд, оно, переходя из 
состояния настоящего в состояние про-
шлого, будто бы замораживает вечнодви-
жущийся суетливый ход событий. Антич-
ная история представлялась и многим 
продолжает представляться застывшей, 
как будто зацементированной. Не слу-
чайно одной из самых распространённых 
форм изобразительного искусства была 
скульптура, некоторые из статуй того вре-
мени дошли и до наших дней.

Но кое-что изменилось после сошествия 
Бога во плоти на землю. Христианство 
привнесло в историю новый взгляд. Хри-
стианская история линейна – в ней есть 
движение, которое берёт начало в кон-
кретной точке – сотворения мира – и стре-
мительно движется к конечной, где Вели-
ким Судом завершится начатое с момента 

грехопадения человечества следствие. 
В этом смысле, действительно, вся 

история человечества представляет со-
бой грандиозное расследование, крупно-
масштабное выпытывание тех событий, 
что происходили на земле по свободной 
воле людей, дарованной им Богом. И если 
уж так, то именно христианство придало 
окончательную осмысленность самому 
факту существования истории – оказыва-
ется, это не просто хронологическая пыль 
бытописания земли, как подмечено в «Ев-
гении Онегине». 

Христианство стало причиной появ-
ления и новой ветви в историогра-
фии – церковной истории. Здесь 

особенно внятно проглядываются образы 
тех личностей и событий, которые достой-
ны памятования даже тогда, когда време-
ни больше не будет (Откр. 10:5–6). Более 
того, христианство пролило свет на ещё 
кое-что очень важное: в истории значим 
каждый, от века сотворённый человек. 

Вопреки расхожему представлению о 
том, что история творится великими людь-
ми, христианство утверждает: каждый из 
людей предстанет перед Богом, а значит 
каждый человек, каким бы ни было его 
положение в этом мире, это участник того 
самого расследования. Важен каждый.

А значит и мы, современные люди, за-
нимаем в этом следствии полноправное 
место наряду со святыми князем Вла-
димиром и княгиней Ольгой, бессере-
бренниками Космой и Дамианом, Пре-
благословенной Богородицей и Самим 
Господом Иисусом Христом, Который, во-
плотившись, не счёл для Себя унизитель-
ным стать вместе с нами частью одной 
общей истории человечества. Они заняли 
свои места в ней. А какое место займём в 
ней мы?

Лето – лучшее время 
для путешествия. Спе-
циально для тех, кто не 
может (или не хочет) 
позволить себе гран-
диозную заграничную 
поездку, предлагаем 
маленький, но колорит-
ный вояж по Рязанской 
области.

Церковь  
на болотах

Первым пунктом нашего 
назначения станет поселок 
городского типа Тума, что 
находится в Клепиковском 
районе. Откуда взялось та-
кое необычное название, с 
трудом ответят даже старо-
жилы. Предположительно, 
оно связано с мордовским 
и марийским языками и 
означает – «непроходимая 
глушь», что совершенно 
оправдано. Поселок нахо-
дится в самом центре Ме-
щеры и окружен непролаз-
ными болотами и лесами. 
Изначально Тума была са-
мым крупным населенным 
пунктом в районе, и сам 
район был Тумским, а не 
Клепиковским. 

Одной из главных до-
стопримечательностей по-
селка является Троицкая 
церковь. Каменная, она 
была целиком и полностью 
выстроена на деньги при-
хожан в начале ХIX века 
на болотах. В 1930 году со-
ветские власти попытались 
закрыть храм, что привело 
к массовым волнениям в 
районе. Как пишет хрони-
ка, возмущенные крестьяне 
требовали отдать им ключи 
от церкви, грозились вы-
писаться из колхоза и даже 
избили четырех милици-
онеров, пытавшихся ус-
мирить разбушевавшуюся 
толпу.

Церковь по-своему уни-
кальна. Сорокаметровый 
позолоченный купол вен-
чает пятнадцатиметровый 
шпиль с крестом. Коло-
кольня сложена из белого 
камня. Храм отличается от 
других тем, что имеет пять 
престолов: во имя Святой 
Троицы, Архангела Миха-

ила, Покрова Пресвятой 
Богородицы, святителя 
Николая Мирликийского и 
пророка Илии.

Двухъярусный иконостас 
выполнили итальянские 
мастера. Но самое пора-
зительное во внутреннем 
убранстве храма – его ро-
спись. По местной легенде, 
все фрески принадлежат 
кистям учеников Андрея 
Рублева, которые загля-
нули в Туму проездом, на-
правляясь работать над 
храмом в Гусе- Железном. 
Но так как Рублев умер за-
долго до закладки храма, 
а имена мастеров, возво-
дивших псевдоготический 
собор в Гусе-Железном, не 
известны, это предположе-
ние является хотя и краси-
вой, но все-таки сказкой. 

Зато внимательный при-
хожанин разглядит на сте-
нах церкви сюжеты картин 
«Явление Христа народу», 
«Христос на Руси», «Хри-
стос в доме Марфы и Ма-
рии». Часть сцен взята из 
росписей Владимирского 
собора в Киеве. В храме 
можно приложиться к По-
чаевской иконе Божьей 
Матери, мощам блажен-
ной Матроны Московской, 
а также образам Матроны 
Анемнясевской и велико-
мученика Пантелеймона. 

Станция 
Тумскáя

Когда-то в Туме было 
свое железнодорожное и 
локомотивное депо. Тум-
ская станция появилась 
здесь в начале ХIХ века. 

Узкоколейная линия свя-
зывала Владимир и Мос-
кву. Использовалась она в 
основном для хозяйствен-
ных нужд, но помимо это-

го имела стратегическое 
значение на случай войны. 
Со временем в депо стали 
отправлять устаревший 
транспорт, который про-
должал служить здесь еще 
долгие годы. 

Постепенно со строи-
тельством автомобильных 
дорог необходимость в уз-
коколейке отпала. А из ра-
ритетных поездов сделали 
музейные экспонаты под 
открытым небом. Депо по-
теряло свой прежний вид и 
масштаб, но сохранило ста-
рые традиции. Так, напри-
мер, в Туме принято прово-
жать умерших работников 
депо долгим, протяжным 

гудком вне зависимости 
от должности почившего. 
Услышав этот тоскливый 
звук, жители понимают, 
что кого-то несут в церковь 
на отпевание.

Другая местная досто-
примечательность – ры-
нок. Торговые ряды были 
выстроены еще два столе-
тия назад. Здесь тумчане 
бойко промышляют гриба-
ми, ягодами, рыбой и про-
чей снедью. Пожалуй, даже 
турецкие базарные торгов-
цы в подметки не годят-
ся местным «служителям 
Гермеса». За природную 
хитрость и умение ловко 
проворачивать все дела их 
прозвали куршаками, то 
ли «выведя» таким обра-
зом новую народность, то 
ли связав эти характерные 
черты с жителями небе-
зызвестного поселка. 

Поселок-
призрак

Поселок Курша-2 сегодня 
существует только на карте. 
Добраться до него раньше 
можно было по узкоколей-
ке. Паровоз смело мчался 
в самую гущу леса, и дере-
вья, будто сами, расступа-
лись перед ним, пропуская 
вперед. Но после того, как 
железнодорожные пути 
разобрали, лесные дебри 
окончательно перекрыли 
все дороги к поселению. 
Однако отчаянные тури-
сты, несмотря ни на какие 
препоны, пытаются про-
браться через все болота, 
чтобы увидеть загадочный 
заброшенный поселок, с 
которым связана трагиче-
ская история. 

К началу 1930-х годов в 
Курше проживало более ты-
сячи человек. Их основным 
занятием была заготовка 
леса. По узкоколейной же-
лезной дороге обработан-
ные бревна отправляли в 
Туму, Владимир и Рязань. 
Также на лесозаготовках 
работали несколько сотен 
заключенных.

Летом 1936 года в лесу 
случился страшный пожар. 
Причины его до сих пор не 

выяснены. Услышав мощ-
ный гул, жители попыта-
лись спастись. Но огонь, 
перекидываясь с дерева на 
дерево, стремительно дви-
гался к поселку. Здесь в это 
же время находились ваго-
ны, груженные лесом. Но 
вместо того, чтобы спасти 
из надвигающегося хаоса 
людей, руководство реши-
ло в первую очередь отпра-
вить уже заготовленный 
лес. Жителей посадили на 
бревна сверху. Так нахо-
дившиеся на сцепах люди, 
среди которых в основном 
были женщины и дети, 
влетели на пылающий де-
ревянный мост, пламя с 
которого перекинулось на 
вагоны, и оказались в ог-
ненном кольце. 

Люди задыхались в дыму, 
пытались укрыться в воде и 
колодцах. Выжить смогли 
только те, кто рискнул дви-
гаться навстречу пожару. Их 
оказались единицы. Сильно 
обгоревшие, они были до-
ставлены в больницы. По 
одной из версий местных 
жителей, стихийное бед-
ствие было неслучайным. 
Якобы таким жестоким об-
разом пытались избавиться 
от горстки оставшихся в по-
селке заключенных. 

Сейчас на территории 
Курши находится большая 
братская могила, где погре-
бены все погибшие. Здесь 
же возведен мемориал, со-
стоящий из Поклонного 
креста и памятной доски. 

Кроме того, в окрестно-
стях Тумы находятся старо-
обрядческое кладбище и 
кладбище спецгоспиталя 
НКВД, где захоронены не-
мецкие и румынские сол-
даты. На этом месте также 
имеется мемориал. А в не-
скольких километрах от 
поселка установлен памят-
ник неизвестному летчику, 
разбившемуся здесь в во-
енные годы.

Русская 
американка

После Великой Отече-
ственной войны в Туму при-
ехала американская ком-
мунистка Мэри Рид. Ее 
стихи до сих пор хранятся 
в школьном музее, вместе с 
костюмом погибшего лет-
чика. «Твое я сердце узна-
ла, Тума. Землею русской, 
любой полянкой прими ты 
сердце американки», – пи-
сала она. Способная девуш-
ка знала пять языков, среди 
которых был и русский. По-
сле окончания юридическо-
го факультета в Гарварде в 
конце 30-х годов Мэри Рид 
приехала в Советский Союз 
в качестве корреспондента 
и вскоре вступила в партию. 

Всю войну она провела в 
Ленинграде, пережив бло-
каду. Какое-то время рабо-
тала с известной поэтессой 
Ольгой Берггольц. Но в 1945 
году американку арестовали 
из-за дневниковых записей. 
К тому времени ее сын Джон 
уже погиб. 

В 1954 году женщина, про-
ведя девять лет в лагерях, 
наконец-то будет отправле-
на на спецпоселение в Туму. 
Два года ей пришлось ждать 
реабилитации, после чего 
советское руководство пред-
ложило Рид переехать в го-
род, но она решила остаться 
в Клепиковском районе Ря-
занской области. От боль-
шой квартиры женщина 
также отказалась, поселив-
шись в маленьком домике в 
окружении кур и коз. Свои 
стихи она всегда писала на 
английском, посвящая их 
местным краям.  

Впрочем, не только амери-
канку Мэри Рид вдохновля-
ли пейзажи Мещеры. Своим 
творчеством этому месту 
обязаны писатели К.Г. Пау-
стовский и А.И. Куприн. Но 
это уже совсем другая исто-
рия. 

История: 
грандиозное 
расследование

Даниил МАСЛОВ, 
студент РПДС

Так интересно сложилось, что середина 
лета наполнена днями памяти тех святых 
и событий, которые сыграли ключевую 
роль в жизни нашего народа. 

Своё произведение Геродот 
назвал «расследованием» или 
«выпытыванием», что на 
древнегреческом языке звучит 
как «история».

Мещерскими 
тропами

Евгения ТРУШИНА

Интерьер Троицкой церкви.

Тума. Церковь во имя Святой Троицы.

Фрагмент росписи - копия с картины  
А.А. Иванова «Явление Христа народу».

Отчаянные 
туристы, 
несмотря на 
все препоны, 
пытаются 
пробраться 
через болота, 
чтобы увидеть 
загадочный 
заброшенный 
поселок...
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кой гиперопеке мама по-
стоянно контролирует 
жизнь детей, даже тогда, 
когда у тех уже появляются 
собственные семьи.

Педагогами в школах ста-
новятся тоже женщины. 
Воспитание детей перехо-
дит в руки женщин. В это же 
время повышается уровень 
употребления алкоголя – 
частые праздничные засто-
лья сопровождаются выпив-
кой. Супружеские измены и 
разводы учащаются. Так как 
«поднимать» ребенка слож-
но, то появляются семьи с 
одним ребенком, увеличи-
вается число абортов.

В конечном счете, мы 
приходим к современным 
отношениям – супружеско-
му типу семьи. Это две лич-
ности – обе независимые 
финансово и интеллекту-
ально, которые действи-
тельно совсем не зависят 
друг от друга. Они легко 
сходятся и так же легко 
расходятся – их ничего не 
держит. Многие даже от-
казываются от детей, что-
бы жить «в свое удоволь-
ствие». Там, где есть дети 
– родители для них, ско-
рее, друзья, чем авторитет. 
В итоге мы получаем поко-
ление людей, для которых 
не будет авторитетом на-
чальник, учитель, священ-
ник. В этой семье уже нет 
традиций, им не помогает 
опыт предков – значит, они 
теперь просто обязаны обо 
всем договариваться. По 
умолчанию ничего не про-
исходит.

Искусство 
диалога

- А ранее Вы говори-
ли, что неумение на-
ходить диалог и при-
нимать чувства друг 
друга является основ-
ной причиной распада 
семей…

- Да, именно поэтому воз-
никает огромная потреб-
ность у супругов учиться 
общению друг с другом, 
учиться воспитывать де-
тей. Но понять чувства 
другого невозможно, если 
не до конца понимаешь, 
что чувствуешь сам. Со-
временные люди часто ис-
пытывают трудность с опи-
санием своих же чувств. 
За многие годы нам навя-
зали европейскую модель 
поведения, где человек  

полностью скрывает свои 
чувства не только от дру-
гих, но и от себя самого. 
Нас учат, что испытывать 
гнев или страх плохо.

- Но разве плохо не 
проявлять гнев – не 
кричать на жену и ре-
бенка, например?

- Сейчас вы говорите о 
проявлении чувств. И здесь 
необходимо смирение – ты 
почувствовал гнев, отсле-
дил это чувство и не по-
зволил ему влиять на свое 
окружение. Это правиль-
ное, осознанное проявле-
ние. Но считать, что само 
чувство гнева – это плохо, 
неправильно.

Мы не можем запретить 
себе чувствовать (приказать 
не бояться, например). Ведь 
чувства формируются на 
неосознанном уровне. Они 
не подвластны нам. Оста-
ется лишь признаться, что 
они у нас есть. А потом при-
знать, что они есть и у наше-
го мужа или жены. А потом 
научиться говорить о своих 
чувствах друг с другом.

А многие этого не умеют. 
Не зря даже верующие се-
мьи приходят к священни-
ку с вопросами, как сохра-
нить брак, как правильно 
воспитывать ребенка…

- Но мы только что 
узнали о произошед-
ших метаморфозах се-
мей. Священник тоже 
рос в аналогичных ус-
ловиях, что он может 
посоветовать?

- Именно поэтому при 
епархиях создаются комис-
сии по вопросам семьи и 
брака. И их цель работать 
не только с кризисными се-
мьями, которые уже пода-
ли документы на развод. А 
научить преодолевать про-
блемы на самом раннем их 

этапе. А еще лучше вести 
занятия с теми, кто только 
готовится создать семью. 
Так, в Санкт-Петербурге 
создана епархиальная ко-
миссия по вопросам семьи, 
защите материнства и дет-
ства. У нас уже работает 
несколько успешных про-
ектов. Например, «Супру-
жеские встречи», где мы 
учим семьи общению, ра-
ботаем с теми, кто пережи-
вает кризис или уже подал 
на развод. За пять лет обу-

чение прошли 70 семейных 
пар, 18 из них были на гра-
ни распада. После наших 
занятий удалось сохранить 
13 из 18 семей. Мы понима-
ем, что без помощи Божьей 
тут не обойтись, поэтому 
на встречах всегда присут-
ствует священник, все на-

чинается и заканчивается 
Литургией.

Есть проект для тех, кто 
лишь собирается создать 
семью – «Счастье навсег-
да»: девять недель молодые 
люди раз в неделю встре-
чаются с психологом, свя-
щенником и выполняют их 
задания. В ходе этого они 
понимают – готовы ли они 
создать семью, вести диа-
лог друг с другом. К сожа-
лению, любовь у нас часто 
путают с влюбленностью.

Но это неверно. Любовь – 
осознанный выбор, а жизнь 
в семье – не меньшая рабо-
та, чем на производстве. 
И чем раньше это поймут 
будущие муж и жена, тем 
лучше.

Также у нас в Санкт-
Петербурге существует 
«Школа для родителей и 
воспитателей», «Юриди-
ческая служба поддержки 
семьи». Наша комиссия уже 
наработала немалый опыт, 
и теперь мы с радостью го-
товы транслировать его на 
другие регионы. Так, этим 
летом мы планируем выезд-
ной семинар «Супружеские 
встречи» во Владимире.

В каждой семье случаются 
мелкие проблемы. Но они 
могут накапливаться, об-
разуя снежный ком, до тех 
пор, пока муж или жена не 
начнут испытывать посто-
янный дискомфорт в семье, 
потом раздражение, а по-
том желание покончить со 
всем раз и навсегда. И при 
этом не переставать где-
то глубоко внутри любить 
свою вторую половину. 

Так может, настало время 
разобраться в собственных 
чувствах и недовольствах? 
Сесть за стол переговоров. 
Тем более, что сама Цер-
ковь идет в этом вопросе 
навстречу мужу и жене. 
Важно принять то, что раз-
доры случаются и в право-
славных семьях. Это не 
стыдно и не грешно. Стыд-
но не попросить о помощи, 
грешно оставить все как 
есть и разрушить свой брак, 
скрепленный на Небесах.

По материалам интернет-
портала «Логосъ».

В храмах Санкт-
Петербурга подсчитали ста-
тистику: распадается 55% 
даже венчанных браков. 
Специалисты утверждают, 
что в небольших городах 
показатели разводов еще 
выше. В чем же причина? 
Как вышло, что современ-
ные люди разучились стро-
ить семейные отношения? 
На эти темы мы беседовали 
с гостем из северной сто-
лицы – председателем Ко-
миссии по вопросам семьи, 
защиты материнства и дет-
ства Санкт-Петербургской 
епархии, руководителем 
С а н к т - П е т е р б у р г с к о г о 
епархиального центра Пра-
вославного объединения 
«Супружеские встречи» 
протоиереем Алексан-
дром ДЯГИЛЕВЫМ.

Немного  
о причинах

- Статистика даёт 
нам цифры, но не объ-
ясняет, что конкрет-
но происходит. А без 
понимания причин и 
следствий трудно ра-
зобраться с тем, как 
исправить ситуацию.

- Прежде всего, нужно 
понимать, что семья – это 
основа всего, и если рассма-
тривать последствия разво-
дов, то они ужасны. Это по-
ломанные судьбы не только 
мужа и жены, но и их детей: 
они будут почти не способ-
ны создать собственные 
крепкие семьи. Это психо-
логические травмы, болез-
ни и ранняя смертность, 
алкоголизм и наркомания, 
различные варианты наси-
лия, аборты, дети-сироты 
и самоубийства. А раз по-
следствия так губительны, 
то Церковь забила тревогу 
– нужно искать пути помо-
щи семьям, чтобы уберечь 
их от развала.

- Но ведь наверняка 
у каждой семьи свои 
проблемы, приводя-
щие к кризису отно-
шений. Разве можно 
найти универсальный 
«рецепт»?

- Действительно, сами 
люди называют множество 
причин. Здесь и несбывши-

еся ожидания (ведь очень 
часто супруги не успевают 
толком узнать друг дру-
га до вступления в брак, а 
позже выясняется, что «не 
оправдали» ожидания друг 
друга). И разное воспита-
ние: ведь каждый из нас – 
отражение семьи своих ро-
дителей и ее укладов.

Разными могут быть тем-
пераменты и отношение к 
религии, ценности и жиз-
ненные цели, взгляды на 
финансовые вопросы.

Бывает, что разлады слу-
чаются и по вине ближай-
ших родственников, и после 
рождения детей (особенно, 
если малыш родился с про-
блемами здоровья). Это и 
появление дурных привы-
чек – алкоголизм, нарко-
мания. Причем тут получа-
ется замкнутый круг: часто 
проблемы в семье порож-
дают вредные привычки. А 
сами привычки становятся 
причиной полного разру-
шения семьи. А бывает, что 
и вовсе решение вступить в 
брак было незрелым – за-
хотелось самостоятельно-
сти, праздника, «как у под-
руги», жизни, «как у всех», 
и так далее. 

Но есть еще две очень 
важные причины: непри-
ятие чувств друг друга и не-
умение построить диалог. 
Так вот, могу заверить, что 
если семейной паре удаст-
ся научиться понимать и 
принимать собственные 
чувства и друг друга, если 
они научатся спокойно об-
суждать то, что чувствуют, 
все остальные причины от-
падут сами собой.

Новый тип 
семьи

- Большинство на-
званных причин для 
развода не новость. 
Однако раньше семьям 
как-то удавалось ре-
шать эти проблемы, 
ведь разводов было 
значительно меньше. 
Что же случилось с со-
временными людьми?

- Изменения действи-
тельно произошли. И здесь 
очень важно их понимать. 
Приведу пример: 5000 лет 
человечество использова-
ло лошадь. На ней пахали, 
воевали, перевозили гру-
зы, путешествовали и так 
далее. Был целый культур-
ный пласт у разных наро-
дов, связанный с исполь-
зованием лошади – как ее 
запрягать, как ухаживать, 
какую сбрую использовать 
и т.д. Но потом изобре-
ли двигатель внутреннего 
сгорания, этот огромный 
опыт, как и связанные с 
ним знания, обычаи, ока-
зался ненужным. Вот при-
мерно то же самое про-
изошло с семьей. Она стала 
совершенно иного типа.

Изменилось общество, в 
котором мы живем, вслед-
ствие этого изменился 
уклад жизни людей и их 
психология. Изменились 
отношения между мужем и 
женой, между родителями 
и детьми.

От Адамы и Евы прак-
тически до XX века семья 
была патриархальной. Все 
основные работы по со-
держанию семьи были на 

муже: построить дом, вспа-
хать поле, наколоть дров, 
добыть еды, защитить се-
мью. Без мужчины жен-
щине было не выжить. А ее 
задача была рожать и вос-
питывать детей, вести хо-
зяйство. Детей было много, 
потому что сыновья – это 
работники и защитники. 
А дочери – помощницы, а 
еще их можно было выдать 
замуж за соседей и уберечь 
себя от нападений. Кроме 
того, дети – это «аналог» 
пенсионной системы: они 
позаботятся о родителях в 
старости. В такой семье ее 
члены крепко зависят друг 
от друга, а все отношения 
строятся на традициях. 
Мужчина традиционно – 
главный в семье.

Но в XX веке изменения в 
уровне доходов, образова-
ния, технический прогресс 
происходили практически 
в каждом поколении. Пра-
дед пахал сохой, дед плу-
гом, сын на тракторе и ком-
байне, внук уехал в город и 
стал инженером – работает 
головой, а правнук и вовсе 
работает в интернете. Одно 
такое значимое изменение 
привело бы к нарушению 
традиций и уклада патриар-
хальной семьи. А здесь они 
происходили постоянно.

Кроме того, революции, 
войны, репрессии – все это 
привело к выбиванию луч-
шего мужского генофон-
да – тех, кто мог показать 
пример мужского поведе-
ния. Вместе с тем статус 
женщины значительно вы-
рос: она получает высшее 
образование, может много 
зарабатывать, ей не нужно 
много детей – есть пенсии 
и сбережения. Мужчин де-
сятилетия не хватало, или 
они становились на войне 
инвалидами. Женщина 
вынуждена была взять на 
себя все заботы о семье и 
детях. Появляется много 
семей без мужчин, проис-
ходит падение нравствен-
ных ценностей, мужчины 
спиваются или «уходят в 
работу», главенствующая 
роль переходит к женщине. 
Появляется переходный 
патриархально-матриар-
хальный тип семьи.

Неудовлетворенные се-
мейными отношениями 
женщины решают посвя-
тить свою жизнь детям. 
Появляется еще новый тип 
семьи – детоцентричный. 
Мужчина здесь не обязате-
лен, а все усилия направле-
ны на поддержание ребен-
ка – лучший сад, школа, 
институт, работа. При та-
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Разводиться    нельзя помочь
Современные семьи не могут правильно поставить запятую в этой фразе

Елена ПУХОВА

На страницах интернет-проекта можно найти материалы об основах церковной 
жизни и толкования на Священное Писание. В разделе «Семья и общество» рассма-
триваются вопросы семейных взаимоотношений, воспитания детей, актуальные 
проблемы современной Церкви и общества в целом. На портале собрана электрон-
ная библиотека аудио– и видеоматериалов. 

В сети Интернет работает новый информационно-
просветительский портал Рязанской епархии «Логосъ»

Все это и многое другое доступно по адресу: логос-рязань. рф, portal-logos.ru

- слушать прежде, чем говорить
- делиться, а не спорить (принимать чувства и пе-

реживания другого, делиться своими)
- понимать, а не оценивать (ведь собеседник обра-

тился за сочувствием, а не «вердиктом»)
- прежде всего – прощать

4 правила семейной жизни:

Изменилось 
общество, 
в котором 
мы живем, 
вследствие этого 
изменился уклад 
жизни людей  
и их психология.
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Более полувека они 
прожили вместе. И 
умерли в один год. А по 
сути – в один день. Ког-
да не стало бабушки, 
дед Иван сначала хло-
потал, чтобы вся улица 
как следует помянула 
его Машу, а потом по-
прощался со всеми и 
слег. И вскоре ушел. К 
ней.

От жениха –  
в крапиву

Они жили совсем недав-
но, но в то же время в со-
вершенно другой эпохе. 
В одной из деревень-сло-
бод возле города Шацка. 
Их собственные родители 
были истово верующими 
людьми – вся жизнь их 
была строго регламентиро-
вана верой.

А Иван и его будущая 
жена выросли в советское 
время. Впрочем, деревня 
и после революции очень 
долго хранила патриар-
х а л ь н о - п р а в о с л а в н ы й 
уклад. Их матери, как и 
многие, не стесняясь, но-
сили всю жизнь крест, пла-
ток, юбки в пол и ходили в 
единственный на всю окру-
гу храм каждое воскресе-
ние и каждый православ-
ный праздник. 

Их детям было уже труд-
нее – советская школа, кол-
хоз, служба в рядах Крас-
ной Армии. Война.

Вся жизнь Ивана и Ма-
рии прошла вместе. Два 
сына, четверо внуков, 
шесть правнуков. Я была 
их первой внучкой. 

Благодаря бабушке, дет-
ство мое прошло под сенью 
деревенских ив на слобод-
ской улице в окружении 
кур, подружек и светлого 
мира, сплетенного из солн-
ца, листвы и воскресных 
просфор.

Познакомились мои де-
душка и бабушка после во-
йны с Японией, когда деда, 
наконец, отпустили домой 
– в Казачью слободу. 

Бабушка шла со старши-
ми подругами с колхозного 
поля. В артели она была са-
мой младшей – приписала 
себе два года, чтобы рабо-
тать. Была сильным, ша-
ловливым ребенком: пока 
уставшие женщины спали 
в полуденный зной на зем-
ле – привязывала им к ко-
сам камни. Зачем? Просто 
шалила.

В этот день возвращав-
шийся с войны молодой 
солдат и увидел ее – спрыг-
нул из подвозившего гру-
зовика. Хотел познако-
миться. Но Маша молчала 
– не отвечала Ивану. Он ее 
внимания еще несколько 
месяцев добивался. А она 
пряталась от него в крапи-
ве за огородами.

Нельзя  
не любить

«…Авимелех, царь Фи-
листимский, посмотрев в 
окно, увидел, что Исаак 
играет с Ревеккою, женою 
своею…» (Бытие, глава 26). 

Я своими глазами виде-
ла, как совсем немолодые 
люди – дедушка Иван и 
его жена Мария – играли. 

Каждый день, своим соб-
ственным неподражаемым 
образом. Им не было скуч-
но друг с другом. Иногда 
эта игра имела вид целого 
спектакля.

– Что-то дед наш задер-
живается, – сетовала ба-
бушка, – Юльк, погляди, не 
идет ли?

– Не идет.
Бабушка выходила ждать.
Наконец, он шел. Снача-

ла вроде – ровно. Вдруг, 
увидев свою Марию, на-
чинал качаться. Потом 
ноги его заплетались, по-

том я видела, как он лежит 
в терраске с закрытыми 
глазами. Зачем он тай-
ком мне подмигивал, я не  
понимала.

А бабушка ругалась… 
громко, с чувством:

– Вот ведь старый хрыч! 
И где же успел-то….!!!!

По указке бабушки я  
несла подушку – ей было 
жалко, что «старый хрыч» 
(самое страшное в ее устах 
ругательство) лежит на 
твердом полу. А когда она 
сама пыталась завернуть 
его в одеяло, дед, совер-
шенно трезвый, вскакивал, 
хватал ее на руки, кружил и 
смеялся: 

– Заказ срочный был, 
денег тебе принес, Маша! 
Исть пойдем, все расскажу!

Дед писал стихи. Бабуш-
ка грозилась сжечь их в 
печке. Мне было жалко 
деда – даже старый, он был 
бесподобно красив: черные 
смоляные кудри, сапфи-
ровые ясные глаза среди 
добрых морщинок. Поджа-
рый трудовой человек.

Бабушка ходила с вени-
ком по дому – на полу ни 
соринки. Пахло свежей во-
дой. А бабушка ворчала на 
деда.

– Бабушка, ты что, деда 
не любишь?

– Кто тебе сказал? Деда 

нельзя не любить. Первым 
красавцем был. Куда ж без 
него! А ругаюсь – так, как 
же не ругаться? Для поряд-
ка надо.

– Дед, а ты бабушку лю-
бишь?

– Ох, Юлька, никого кра-
сивее ее нету на свете. А 
то, что ругается – так надо. 
Мужик без женского окри-
ка – как волк.

Община
«Для счастья человеку 

нужно много всего, в том 
числе – просторный дом…» 
(Японская мудрость)

Бабушка командовала 
– дед строил. Первона-
чально, когда только по-
женились – был построен 
пятистенок. К старости он 

превратился в затейливый 
просторный лабиринт из 
«хат», как их называла ба-
бушка. К «хатам» прилега-
ли терраски, амбары, поме-
щения для скота и птицы. 
Далее шли дорожки, ого-
род, колодец и баня. Баня 
была организующим цен-
тром общественной жизни 
улицы.

Бабушка – распоряжа-
лась. Дед всю субботу топил 
в бане печь, носил воду. К 
огромному железному кот-
лу, сделанному им, прихо-
дили «хозяева» соседних 
усадеб с флягами воды. 
Воду носило пол-улицы. А 
вечером все приходили к 
столу. Ели, пили чай, хо-
дили париться. Когда одни 
возвращались, им нали-
вали ароматный настой, 
желали «легкого пара». 
Последними шли мы с ба-
бушкой, а после нас – дед. 
Церемония заканчивалась.

В такой день зря меня 
звали подружки на ули-
цу – я слушала взрослых. 
Сидя за столом, они всегда 
сначала говорили о поми-
дорах. Как они растут. По-
том про остальной урожай. 
Но заканчивались разго-
воры всегда одним и тем 
же – рассказами соседки 
про Библию и обсужде-
нием Откровения Иоанна 
Богослова. Признаки при-
ближающегося антихриста 
селяне видели еще тогда – 
и звезды – ровно их треть 
– слизал неизвестный мне 
тогда дракон, и землю опу-
тала сеть железных дорог. 
Наивные люди! Они не 
дожили до сети Интернет. 
Да мало ли еще сейчас се-
тей, в которые попадают  
люди.

А они тогда жили своей 
общинной жизнью. И на 
всей нашей улице никто 
ни с кем не разводился. И 
никто никого не бросал. 
И в каждом доме вырос-
шие ныне внуки могут на-
писать такую же или еще 
более интересную исто-
рию про своих «Ивана да  
Марью». 

Теперь они ушли навсег-
да. Деревня изменилась. И 
только лопухи у новой до-
роги цепляют своими ре-
пьями за самое сердце: «А 
ты помнишь, как все было? 
Твои дети и внуки что рас-
скажут своим потомкам?».

– Любовь найдет тебя, даже если 
ты пытаешься спрятаться от нее. 
Я пытался спрятаться, когда мне 
было пять лет, но девочки находи-
ли меня! – заявил мой восьмилет-
ний двоюродный брат. Это я в шут-
ку что-то спросила у него о любви.

– Ну, что ты к нему пристала со 
своими вопросами! – послышался 
бодрый голос бабушки из откры-
вающейся двери. Следом за ней 
показался невероятно красивый 
пожилой мужчина. «Бабуль, кто 
этот прекрасный молодой орел?», 
– ехидно поглядывая на дедушку, 
привычно пошутила я. Дедушка 
пригладил волосы, выпрямил спи-
ну и по-особенному улыбнулся, по-
косившись на свою спутницу.

Сегодня за обедом я посмотрела 
на бабушку и поняла, что мы раз-
говаривали обо всем, но вопро-
сы, касающиеся любовных взаи-
моотношений, раньше никогда 
не затрагивали. Или я тогда еще 
не доросла до этого, или мне и не 
нужны были никакие доказатель-
ства существования любви в на-
шей семье. 

– Бабуль, вот смотрю на вас с де-
душкой, и каждый раз удивляюсь, 
как вам удалось сохранить такие 
теплые отношения? В прошлом 
году со дня свадьбы было уже 45 
лет, почти полвека...

– Что это ты заинтересовалась? 

– подмигнула мне бабушка. – 
Просто, милая моя, между людь-
ми должна быть незримая связь, 
любовь, доверие, бережное отно-
шение, уважение друг к другу. В 
молодости об этом не задумыва-
ешься, а вот в нашем возрасте это 
очень важно. Кто еще поможет, 
если не тот человек, который по-
стоянно рядом. Вы все разлетитесь 
– кто на работу, кто на учебу – а мы 
тут останемся вдвоем воевать: то с 
давлением, то с болячками, то с 
рассадой.  Просто... помнить надо, 
что с тобой самый дорогой чело-
век, который и в радости, и в горе 
всегда протянет руку помощи, а 
если понадобится, и жизнь отдаст. 
Дед никогда не давал повода поду-
мать, что может быть по-другому.

– Но... говорят, что любовь живет 
три года, а потом люди либо расхо-
дятся, либо остаются вместе про-
сто по привычке.

– Все это ваши новомодные вы-
думки. Любовь живет в сердце, и 
жизнь ее зависит от отношения 
людей друг к другу. Если в паре нет 
сомнений в искренности чувств, 
она с каждым годом становится 
все больше, растет, и со временем 
из двух любящих сердец получа-
ется третье – ребенок с таким же 
любящим сердцем. Вот из наших 
двух получились еще два: твой 
папа и твоя тетя. И дальше по на-

растающей! – поставил передо 
мной кружку с чаем мой кухонный 
философ.

– Интересно ты это придумала, 
про сердца… 

– Ты помни, деточка, отношения 
– это постоянная работа, сложная, 
кропотливая и ежедневная. Снача-
ла мы подаем пример своим детям, 
они учатся у нас, потом они вырас-
тают и заводят свои семьи, мы смо-
трим на них и уже берем уроки для 
себя: делаем выводы, анализиру-
ем, корректируем свое поведение. 
Наверное, мы подали хороший 
пример, раз наши дети подарили 
нам таких чудесных внуков. Гово-
рят, в счастливых семьях рождают-
ся счастливые дети... И жизнь мы 
прожили с дедом не зря, а понима-

ешь это, когда все вы приезжаете в 
родное гнездо.

Я немного отвлеклась от разгово-
ра, обернулась и увидела неизмен-
но улыбающегося дедулю в двер-
ном проеме. Он кивнул:

– Подписываюсь под каждым 
словом. А еще женщина всегда 
должна чувствовать, что даже спу-
стя годы она все так же любима, 
как и 45 лет назад.  Тогда она цве-
тет и с каждым днем становится 
все краше. Как наша бабушка.

Мария ОВЧИННИКОВА
Публикация подготовлена в рам-
ках реализации проекта-победи-

теля Международного открытого 
грантового конкурса «Православ-

ная инициатива 2016-2017»

Иван да Марья

Юлия ДОЛМАТОВИЧ

«Деда нельзя не 
любить. Первым 
красавцем был. 
Куда ж без него! А 
ругаюсь – так, как 
же не ругаться? 
Для порядка надо...»

Диалоги  
о любви,  

или 45 лет 
счастья

Как понять, что за этого человека 
точно не страшно выйти замуж?

– Когда встречаешься с человеком, во-
обще не должно быть состояния стра-
ха. Потенциальный муж или жена не 
должны внушать боязни или агрессии. 
Должна быть тихая радость. Любовь 
отличается определенной безэмоцио-
нальностью – стабильным, спокойным, 
планомерным состоянием. Влюблен-
ность – яркая, импульсивная, страстная. 
Но она проходит довольно быстро,  а 
любовь как основа брака должна быть 
долгоиграющей. Поэтому я советую 
всем общаться до свадьбы как можно 
дольше – год-два. Чтобы не было страш-

но, нужно проверять человеческие вза-
имоотношения временем. 

Что делать, если отношения в се-
мье испорчены, любовь прошла? Цер-
ковь против развода – но и жить так 
дальше нет сил. Стоит ли пытаться 
сохранить семью?

– Всегда стоит пытаться сохранить се-
мью и делать для этого все возможное.  
Даже если кажется, что любовь прошла 
и все в прошлом, это не так. Если по-
смотреть с духовной точки зрения, над 
всеми нами – Господь. И Он не против, 
чтобы люди были вместе. Иначе Он бы 
не привел людей к браку. Если Господь 

привел людей к семейному быту, опре-
деленному семейному счастью, зна-
чит, Он точно знает, что у них на самом 
деле есть силы, чтобы в дальнейшем 
превозмочь все сложности. Любовь не 
статична: это всегда динамика, опреде-
ленного рода творчество. К семье и се-
мейным отношениям нужно относиться 
творчески. Подходить к проблемам с 
чуткостью и определенным креативом. 
При постоянном возникновении одно-
го и того же конфликта стоит поменять 
отношение к нему, а не отчаяться и опу-
стить руки. Всегда нужно пытаться спа-
сать ситуацию до последнего.

Подготовила Евгения ТРУШИНА

Вопрос – Ответ

Священник Павел 
КОНЬКОВ, настоя-
тель Никольского 
храма при больнице  
им. Семашко

Если страшно выйти замуж
Отвечает священник Павел КОНЬКОВ
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Совсем скоро будут ку-
плены школьная форма, ра-
нец, учебники и ещё много 
всяких интересных вещей, 
а дети начнут думать о 
том, как они с цветами 
переступят порог школы. 
У всех детей радостное 
ожидание этого момента. 
Так почему же часто после 
первой же недели пребы-
вания в школе радостная 
эйфория сменяется отча-
янным нежеланием туда 
идти?

Дело здесь не только в школе 
и учителях (хотя и этот фактор 
очень важен), а в готовности ре-
бенка к обучению. В чем же она 
заключается? 

У дошкольного психолога в дет-
ском саду есть множество тестов 
на готовность каждого ребенка 
к школе. К концу учебного года 
психолог подготовит на каждого 
ребенка психологическую карту, 
в которой будут определены со-
ставляющие готовности: качество 
памяти (долгосрочной, кратко-
срочной), внимания и умения его 
концентрировать на задании учи-
теля, усидчивости, речи, логиче-
ского мышления, умении строить 
отношения со сверстниками и об-
щаться со взрослыми.

Родителям очень полезно по-
знакомиться с выводами психо-
лога и получить его рекоменда-
ции перед началом обучения. Это 
не пустая формальность! Если 
психолог и ваш воспитатель бу-
дут озабочены какими-то фак-
торами в готовности вашего ре-

бенка, обязательно используйте 
оставшееся летнее время для кор-
рекции этих недостатков.

Еще важно понимать, что толь-
ко физически здоровый ребенок 
будет в состоянии полноценно 
справляться с новыми и нема-
лыми нагрузками в школе. Зная 
состояние своего малыша, надо 
как можно лучше использовать 
летнее время до начала учебного 
года для укрепления его здоро-
вья. И совсем не обязательны, а 
другой раз и вредны, краткосроч-

ные поездки на юг, где периоды 
акклиматизации не принесут ни-
какой пользы, кроме вреда. Важ-
но – просто больше гулять, есть 
побольше фруктов и ягод, обяза-
тельно соблюдать режим дня. Ку-
пание в реке, игры на свежем воз-
духе очень полезны для будущего 
ученика.

За летнее время важно укрепить 
практические знания будущего 
школьника в области правил до-
рожного движения и мер личной 
безопасности по дороге из дома в 

школу и обратно. Не запугивая, 
стоит все-таки привить детям 
нужную настороженность в от-
ношении общения с незнакомы-
ми людьми. Научить открывать 
дверь и закрывать ее. Максимум 
самостоятельных навыков поста-
райтесь закрепить за лето!

Родителям важно помнить, что 
все дети имеют абсолютно раз-
ные характеры, генетические 
способности, качество здоровья, 
что однозначно будет влиять на 
обучение. Поэтому никакого со-
перничества с успехами других 
детей не должно быть! Сравни-
вайте своего ребенка только с 
успехами его самого: «Сегодня у 
тебя лучше, чем вчера!».

Профессионально грамотный 
учитель будет делать то же са-
мое. Соперничество с другими 
порождает лишь зависть, а по-
том депрессию и, как следствие, 
- нежелание идти в школу. Так 
что, уважаемые папы, мамы, ба-
бушки и дедушки, спокойствие 
и только спокойствие! Именно 
ваше правильное понимание и 
поведение во время школьной 
жизни вашего ребенка обеспечит 
ему успешное обучение. Желаю 
вам радостного получения новых  
знаний! 

Нина ПОГОНИНА, психолог

«За-а-ви-и-с-с-с-ть»… 
Попробуйте произне-

сти это слово медленно, 
по слогам, и услыши-
те свистящее шипение 
змеи. Да и само это чер-
ное чувство похоже на 
змею: омерзительно из-
виваясь, заползает оно в 
душу человека и жалит 
ее, и жалит!

Сравнение со змеей 
здесь неслучайно. 
Именно под личиной 

змия главный завистник это-
го мира – сатана – заставил 
первых людей согрешить 
перед Богом. С тех пор на 
протяжении тысячелетий 
в душе каждого завистли-
вого человека разыгры-
вается своя маленькая 
трагедия, влекущая за со-
бой большие страдания.

Какие только престу-
пления не совершались 
на почве зависти! «Тому 
в Истории мы тьму при-
меров слышим». И не 
только в истории. Тема 
зависти проходит «чер-
ной нитью» через всю 
мировую литературу, 
где представлена целая 
галерея завистливых 
персонажей: от коварных 
(Сальери у Пушкина) до ко-
мических (Эллочка Щукина 
у Ильфа и Петрова).

Зависть не имеет вре-
менных и географических 
границ. Нет у нее границ и 
возрастных. Понаблюдайте 
за детьми, копающимися в 
песочнице! Вот мирно игра-
ющий малыш вдруг отбра-
сывает свой синий совочек и 
ковыляет к товарищу, чтобы 
отобрать у него точно такую 
же – зато чужую – игрушку. 
Что это, как не зависть, пусть 
и в малышовом масштабе?

Дальше – больше. Растет 
человек – вместе с ним рас-
тет и зависть. Школьника 
не устраивает его смартфон, 
он хочет айфон, как у одно-
классника. А вместо обычных 
брюк подавай ему «джогге-
ры», как у парня из соседнего 
подъезда!

Что уж говорить о зре-
лых людях! Завиду-
ют чужому богатству, 

славе, красоте, успеху… 
Завидуют и старики. Моло-

дым и сильным, тем, у кого 
все впереди.

Бедные завидуют богатым, 
больные – здоровым, не-
счастные – счастливым, оди-
нокие – замужним, женатые 
– холостякам... Эту цепочку 
можно продолжать до бес-
конечности. А ведь все мы 
воспитаны на добрых сказ-
ках, осуждающих или вы-
смеивающих зависть, таких 
как «Морозко» Александра 
Роу или пушкинской «Сказ-
ке о мертвой царевне…». Но 
мораль этих сказок забыли и 
нередко уподобляемся Мар-
фушке, вопящей: «Хочу же-
ниха! Хочу богатства! Хочу! 
Хочу! Хочу!». Видимо, и 

впрямь отравлены, 

по меткому выражению свя-
щенника Константина Ка-
мышанова, «ядом первород-
ного греха». 

А мораль такова: зависть 
беспощадна ко всем без ис-
ключения. Это обоюдо- 
острый меч, разящий не 
только предмет зависти, но 
и самого завистника. Сколь-
ко их, не сумевших пережить 
чужого успеха, богатства или 
славы! Вот почему Церковь 
учит нас неустанно сражать-
ся с этим грехом. И борьба не 
обещает быть легкой.

Зависть ненасытна, с ней 
невозможно заключить 
сделку. Ей нельзя ска-

зать: «Вот я построю дворец, 
как у соседа, куплю самолет, 
как у конкурента, и ты меня 
больше не трогай!». Как 

только мы 
достигнем жела-

емого – она обязатель-
но подкинет нам очередную 
приманку. Хотя бы в виде 
агрессивной рекламы, зомби-
рующей нас с утра до вечера.

Поэтому так важно вовремя 
остановиться и осознать про-
стую истину: сколько бы мы 
ни надрывались, стремясь к 
богатству, всегда найдется 
кто-то, кто богаче нас. Ну, вот 
хоть султан Брунея. Точно 
так же кто-то будет красивее, 
удачливее, счастливее, нако-
нец! Так уж жизнь устроена.

Да, трудно оставаться не-
завистливым в условиях то-
тального расслоения обще-
ства на богатых и бедных. 
При этом зная, что многие 
капиталы нажиты бесчест-
ным путем, а многие высокие 
посты получены их облада-
телями не по заслугам. Хотя, 
вряд ли стоит завидовать та-
ким качествам, как оголте-
лый карьеризм, наглость и 
нахрапистость. 

Однако трудно, но вполне 
возможно жить, осознавая 
себя на своем месте и не за-
рясь на чужое. У каждого из 

нас своя миссия в этом мире, 
и каждому дано все необхо-
димое для ее осуществле-
ния. Кто сумел реализовать 

данный Господом потенци-
ал, тот стал врачом, учителем 
или другим специалистом, 
как говорят, «от Бога». Та-
ким счастливцам некому, 
незачем, да и некогда зави-
довать, они полезным делом 
заняты, для нашего, между 
прочим, блага.

Ну, а если оторваться 
от высоких материй 
и просто порассуж-

дать «за жизнь», опираясь на 
свой и чужой опыт? Вот мы 
завидуем новехонькому ав-
томобилю сослуживца, трех-
этажному особняку соседа, 
престижному положению 
чиновника... Но автомобиль 
может разбиться в аварии, 
особняк – сгореть, а чинов-
ник – потерять свое хлебное 
место. Конечно, можно по-
крыть убытки страховкой, а 
любой форс-мажор обеспе-
чить «золотым парашютом». 
Но есть ситуации, когда ни-
какой парашют не поможет. 
Увы: богатые и знаменитые 
тоже плачут. И это не мантра 
для бедных и невезучих, а по-
вседневная реальность. Так 
что любой из нас больше до-
стоин сострадания, нежели 
зависти.

А потому каждый вечер, 
отходя ко сну, давайте бла-

годарить Создателя за то, 
что засыпаем в своей чи-
стой, теплой постели, а не на 
жесткой лавке в ближайшем 
сквере. За то, что над нашей 
головой пока не рвутся сна-
ряды, и наши дети мирно 
спят в соседней комнате, а не 
прячутся от артобстрелов по 
подвалам...

Ну, а если уж совсем не 
получается избавиться от за-
висти, то… завидуйте! Чест-
ности, порядочности, чело-
веколюбию и жертвенности. 
Но завидуйте конструктивно, 
примеряя эти нравственные 
категории на себя. Если они 
поселятся в нашей душе, то 
там просто не останется ме-
ста для черной змеи зависти. 
И тогда, шипя в бессильной 
злобе, она уползет туда, отку-
да пришла – к своему ковар-
ному, завистливому хозяину.

Территория «Семья» Мнение

Лидия ФАНАТ

Змея зависти
Комментирует психо-

лог Нина ПОГОНИНА:

Понять себя
Первое убийство на Зем-

ле произошло от зависти. 
Кто читал Библию, тот зна-
ет, что Каин убил своего 
брата Авеля, позавидовав 
ему в том, что Господь при-
нял благодарственную 
жертву у Авеля, а жертву 
Каина не принял... 

Зависть, чувство, раз-
рушающее человека – это 
стартовая площадка для 
всех последующих нега-
тивов: гнева, ненависти, 
черной меланхолии, де-
прессии и тому подобного. 
Надо осознать, что эта де-
структивная эмоция прису-
ща каждому человеку, но 
мыслящий человек дол-
жен уметь с ней жить, не 
разрушая себя, не давая ей 
заполнять душевное про-
странство. Источник этой 
эмоции, в первую очередь, 
в низкой самооценке, в не-
верии в свои силы, а глав-
ное, неверии в силу Все-
вышней помощи.

Чувство зависти, как и 
любое чувство, нельзя 
просто подавлять силой 
воли. В этом случае оно не 
исчезнет, а превратится в 
соматическое или душев-
ное заболевание. 

Надо его признать (что 
довольно сложно, «стыд-
но»), принять и пояснить 
себе: «Да, я понимаю, что 
во мне сейчас говорит 
зависть по поводу... (ка-
рьеры, зарплаты, модной 
одежды, чужого замуже-
ства, квартиры, модного 
курорта и т.д. и т.п.), но я, 
если захочу, то постара-
юсь достичь этого тоже. Но 
нужно ли мне это – я по-
пробую в себе разобрать-
ся. Я постараюсь понять 
себя: стоит ли мне тратить 
именно на это моральные 
и физические силы? Или 
мне стоит поблагодарить 
Бога за то, что у меня уже 
есть, и довольствоваться 
другими ценностями – лю-
бовью близких, взаимопо-
мощью, гармоничным вос-
приятием каждого дня...».

Вот мирно играющий малыш вдруг отбрасывает 
синий совочек и ковыляет к товарищу, чтоб 
отобрать у него точно такую же – зато чужую –
игрушку

Спокойствие, 
только спокойствие!

Сравнивайте 
своего ребенка 
только с его 
собственными 
успехами

Должны ли родители помогать взрослым детям  
в выборе супругов, и если да – как именно?

Саша+Маша

Владимир ХОДАКОВ
По материалам газеты «Православная Москва»

Еще вчера сын гонял по двору на самокате, а дочка играла на аккордеоне – и 
вот они уже с кем-то встречаются… Как правильно повести себя в этой си-
туации? А если этот «кто-то» небеспочвенно кажется вам подозрительным и 
существуют, как вам кажется, более удачные варианты?!

Священник Филипп Ильяшенко, зам. 
декана исторического факультета 
ПСТГУ, кандидат исторических наук:

ВАЖНЕЕ ВСЕГО – МОЛИТВА
Браки совершаются на небе, следователь-

но, важнее всего молитва. Незаменимы и 
семейное воспитание, некоторые здравые 
традиции общения (например, получение 
родительского благословения). Если у семьи 
есть духовник, дети хранят целомудрие и 
обращаются к родителям по важнейшим во-
просам – есть надежда, что ошибок они из-
бегут.

Оксана Шилова,  искусствовед, мать 
восьмерых детей:

ОБЩАЕМСЯ С РОДИТЕЛЯМИ 
ЖЕНИХА И НЕВЕСТЫ

Желательно заранее пообщаться с роди-
телями жениха или невесты, посмотреть на 
их отношения и обратить внимание своего 
ребенка: «Видишь, как у них строятся от-
ношения? Нужно предполагать, что, может 
быть, к тебе будет так относиться твой буду-
щий супруг».

Протоиерей Илия 
Шугаев, кандидат бо-
гословия, автор книг о 
семье:

РЕБЕНОК 
ИМЕЕТ ПРАВО  
НА ОШИБКУ

Если между родите-
лями и детьми едино-
мыслие, первые могут 

подсказать что-то безо всякой просьбы, 
тогда и конфликта не будет. Но что де-
лать родителям, если дети не готовы 
принять их советы? Сильно вмешиваться 
не стоит. Созревший для брака ребенок 
имеет право на ошибки. Предупредить 
о них можно и нужно, но настаивать на 
своем мнении не надо. Тем более мо-

жет оказаться, что взрослые взирают со 
своей колокольни, преследуя интересы 
собственные, а отнюдь не ребенка. Ро-
дители могут пытаться вершить судьбу 
ребенка по давно опробованным лека-
лам, и не факт, что эти их планы совпада-
ют с замыслом Божиим.

Хорошо, когда будущие жених и неве-
ста пройдут взаимные испытания, кото-
рые помогут им увидеть друг друга. Мож-
но, например, посоветовать совместный 
поход. Не вдвоем, а с компанией парней 
и девчонок, а может, и семейный. Не 
нужно бояться приглашать молодую 
пару, можно устраивать совместные 
мероприятия. Иначе они будут только 
бегать на улицу гулять, по-настоящему 
так и не раскрывшись друг перед  
другом.

Иероним Босх. «Зависть».  
Фрагмент картины  

«Семь смертных грехов».

Джотто ди Бондоне. 
«Зависть».
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Лесная дорога до села Вели-
корецкого Кировской области 
уходила вдаль… Прошедшие 
недавно дожди дали о себе 
знать – ноги в резиновых са-
погах утопали в грязи. Пре-
одолевая очередной ухаб, я ух-
ватилась за ветку, чтобы не 
поскользнуться, и все время 
твердила про себя: «Господи, 
помоги!». 

Маленький мальчик 
впереди держался за 
крепкую руку отца – 

ножки вязли среди глинистых 
кочек. Людям невоцерков-
ленным, наверное, сложно 
понять, почему и зачем двад-
цать восемь тысяч человек 
со всех концов нашей страны 
и даже зарубежья, совершен-
но измученных, с избитыми 
и порой стертыми до крови 
ногами, шесть дней шли 150 
километров по бездорожью, 
а потом с искренней радостью 
и воодушевлением говорили: 
«Живы будем, Бог даст, на сле-
дующий год снова пойдем в 
Великорецкий крестный ход». 

Эта традиция на Вятской 
земле зародилась шесть сто-
летий назад. В 1383 году на 
берегу реки Великой крестья-
нину Агалакову явился образ 
Николая Чудотворца. Вскоре 
от иконы стали происходить 
исцеления и чудеса, молва о 
явлении образа быстро раз-
неслась по округе. В XIII-XIV 
веках в тех краях жили, в ос-
новном, языческие племена, 
иноверцы нападали на посе-
ления первых христиан, разо-
ряли их храмы и жилища. Что-
бы уберечь икону святителя 
Николая от поругания, было 
решено перенести ее в город 
Хлынов (нынешний Киров), 
но жители дали обет ежегод-
но приносить икону на место 
явления. До 20-х годов про-
шлого столетия она находи-
лась в кафедральном соборе, 
но после его уничтожения об-
раз исчез. И сегодня паломни-
ки несут с собой один из его 
списков.  

В этом году начало Велико-
рецкого крестного хода сов-

пало с праздником Святой 
Троицы. В три часа ночи мы 
вышли из села Бобино, где 
было всенощное бдение и 
первая ночевка, и двинулись 
в сторону села Загарье. Через 
каждые полтора-два часа – 
остановки, во время которых 
служили молебен святителю 
Николаю. На привале я про-
валилась в обморочный сон 
(ночью успела подремать все-
го пару часов – стояла в оче-
реди к полевой кухне, потом 
дотемна ожидала очереди на 
исповедь). Очнулась, когда 
услышала пение: «Святите-
лю отче Николае, моли Бога 
о нас!». Крестный ход отпра-
вился дальше. До села Зага-
рье мы дошли к девяти часам 
утра. Местные жители выхо-
дили встречать богомольцев. 
Многие ставили на крыльцо 
кувшины с водой и протягива-
ли паломникам куски хлеба: 
«С праздником! Спасибо вам, 
что идете и молитесь за нас!».   

Впереди виднелась по-
луразрушенная коло-
кольня Вознесенской 

церкви, не сохранившейся 
до наших дней. На ее месте, 
перед импровизированным 
алтарем, устроенным в палат-
ке, началось праздничное бо-
гослужение. Один священник 
рассказывал, что несколько 
лет назад крестный ход тоже 
совпадал с праздником Свя-
той Троицы. Но Литургию в 
тот день не служили, палом-
ники шли привычной доро-
гой. И в лесу их настигла такая 
буря, что люди на ногах еле 
держались от шквалистого  
ветра, хлестал ливень с гра-

дом. В этом году из-за ро-
дительской субботы и Пя-
тидесятницы было решено 
изменить маршрут и расписа-
ние в начале крестного хода, 
совершить службы. И вопре-
ки прогнозам синоптиков, ко-
торые обещали ежедневные 
проливные дожди, ни одна 

капля не упала на наши голо-
вы, пока мы шли в конечный 
пункт – село Великорецкое, 
куда впервые за всю историю 
крестного хода 6 июня при-
ехал Предстоятель Русской 
Православной Церкви.

 Святейший Патриарх воз-
главил праздничное бого-
служение на месте явления 
иконы святителя Николая. И 
лишь к вечеру, когда завер-
шились основные торжества, 
сгустились тучи, и брызнул 
дождь. А после тысячи палом-
ников завороженно смотрели 
на радугу, которая разноцвет-
ным двойным колесом спу-
стилась с неба на палаточный 
городок, как Божье благосло-
вение.  

Всю дорогу из Великорец-
кого обратно в Киров моро-
сил дождь, но мало кто обра-
щал на него внимание. Люди 
шли в молитвенном настрое, 
читали на ходу акафист Нико-
лаю Чудотворцу и повторяли: 
«Слава Богу за все!».

Последний день крестно-
го пути оказался для меня 
самым тяжелым. Каждого 
привала я ждала, как манны 
небесной. Сбрасывала рюк-
зак, расстилала на мокрой 
траве пенку и падала, вытя-
нув ноги. По жесткой асфаль-
товой трассе идти оказалось 
гораздо труднее, чем по 
лесу – после десятка кило-
метров каждый шаг давался  
с трудом. 

–Все-таки Бог есть, 
– сказала мне по-
жилая женщина, 

присевшая рядом. 
– Вы уже, наверно, не пер-

вый раз идете в крестном 
ходе? – с уверенностью спро-
сила я у нее. 

– В том-то и дело, что пер-
вый, хотя всю жизнь в Кирове 
прожила. До сих пор удивля-
юсь, что меня сподвигло идти 
на такое расстояние? Пред-
ставьте, во время привала я о 
чем-то задумалась и не заме-
тила, как крестный ход оста-
новился. Шлепала и шлепала 
по грязи. Меня окликнули: 
«Женщина, дальше идти не 
благословляется! Икона свя-
тителя Николая давно позади 
вас, не бегите впереди свято-
го образа!». Я с раздражением 
и очень резко ответила: «Ну и 
что, мне обратно теперь воз-
вращаться?!». А когда крест-
ный ход снова отправился в 

путь, я сделала буквально не-
сколько шагов и вздрогнула 
от боли – острый сучок дерева 
попал мне в переносицу, по-
текла кровь. И я мгновенно 
осознала свою гордыню... Вот 
так Николай Чудотворец меня 
вразумил. И я ощутила присут-
ствие Божие. Мне уже 68 лет, 
и я несказанно рада, что хоть в 
преклонном возрасте Господь 
открылся мне. Помолитесь за 
меня, рабу Божью Нину...  

Великорецкий крестный 
ход – это особый духовный 
мир. Создается впечатление, 
что он существует в каком-то 
своем измерении, в которое 
хочется вернуться снова и 
снова. Здесь не важен соци-
альный статус, здесь стира-
ются материальные границы, 
и возникает удивительное 
чувство братской любви. Это 
настоящая школа мужества, 
которая как нельзя лучше 
подтверждает евангельские 
слова о том, что плоть челове-
ка немощна, а дух – бодр.    

В крестный ход ходила 
Вероника ШЕЛЯКИНА

Фото автора

Своими глазами

Редакция знакомится с письмами читателей, не обязуясь вступать в переписку; материалы принимаются в электронном виде, не рецензируются и не возвращаются.  
Просим не использовать газету в хозяйственных целях. После прочтения можно отнести ее в православный храм или подарить другим людям. 

Газета «Логосъ» 
Свидетельство о регистрации: ПИ №ТУ62-00259 от 29 
февраля 2016 года выдано Управлением Федеральной 
службы по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций 
(Роскомнадзором) по Рязанской области. 
Учредитель: Централизованная религиозная 
организация Рязанская епархия Русской Православной 
Церкви (Московский Патриархат)

Адрес учредителя: 390000, Рязанская обл. г. Рязань, 
пл. Соборная, д. 3
Издатель: Централизованная религиозная организация 
Рязанская епархия Русской Православной Церкви 
(Московский Патриархат)
Адрес издателя: 390000, Рязанская обл. г. Рязань,  
пл. Соборная, д. 3
Главный редактор – иерей Димитрий Фетисов
Редактор – Елена Фетисова 

Корректор – иерей Евгений Аленин
Дизайн и верстка – Ульяна Устюкова, Марина Северина 
Над номером работали: иерей Димитрий Фетисов,  
иерей Евгений Аленин, Елена Фетисова. 

Адрес редакции: 390023, Рязанская обл. ,  
г. Рязань, ул. Циолковского, д. 8.  
Священнику Димитрию Фетисову

Е-mail: logos.rzn@mail.ru. 
Отпечатано в ГУП РО «Рязанская областная 
типография». 390023, г. Рязань, ул. Новая, д. 69/12 
Подписано в печать – 13. 07. 2017 . Время подписания  
в печать по графику – 15. 00, фактическое – 15. 00
Тираж – 5000 экз. Заказ № 2481
Газета для лиц старше 12 лет. 
Цена свободная.
Ответственность за публикуемые материалы несет автор

«Дух бодр»
Крестным путем – к святителю Николаю

Вероника ШЕЛЯКИНА


